
 

 

Недельный обзор  

информации о деятельности законодательных органов  

субъектов Российской Федерации  

за 24 – 28 февраля 2025 г. 

 
 Законодательные инициативы   

Госдума одобрила в первом чтении петербургские поправки к 

федеральному законопроекту о комплексном развитии территорий  

Законодательное Собрание Санкт-Петербурга  

        Государственная Дума РФ приняла в первом чтении петербургский 

проект поправок в федеральные нормативные акты о КРТ, сообщил спикер 

Законодательного Собрания Александр Бельский. 

        Городской парламент предлагает предоставить регионам право 

определять географию расселения участников КРТ и значительно увеличить 

продолжительность голосования собственников помещений в 

многоквартирном доме – до 90 дней. Проектом предусматривается, что 

многоквартирные дома, в которых общие собрания собственников не были 

созваны в установленном порядке, не включаются в решение о проведении 

КРТ. Также документом учитываются права нанимателей жилых помещений 

и граждан, нуждающихся в социальном обслуживании. 

         Законопроект поддержали коллеги из многих российских регионов, 

поскольку проблема с реализаций программ КРТ беспокоит не только Санкт-

Петербург. В настоящее время этот механизм запускается более чем в 70 

субъектах на территориях общей площадью свыше пятнадцати тысяч гектар с 

градостроительным потенциалом в сто с лишним миллионов квадратных 

метров. Это гигантская программа, главная задача которой – сделать жизнь 

наших граждан более комфортной и современной. 

 

Госсовет Крыма выступает с законодательной инициативой об 

увеличении штрафов за нарушение правил использования водных 

объектов 

Государственный Совет Республики Крым  

 

         Крымские парламентарии одобрили законодательную инициативу 

Государственного Совета РК по внесению в Государственную Думу РФ 

проекта федерального закона "О внесении изменений в статью 8.13 Кодекса 

Российской Федерации об административных правонарушениях". 

         Законопроект направлен на увеличение размеров штрафов за нарушение 

правил использования и охраны водных объектов. 
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        Одним из факторов, влияющих на качество питьевой воды в Крыму, 

является сброс гражданами канализационных сточных вод в водные объекты, 

используемые в качестве источников питьевого и хозяйственно-бытового 

водопользования. Охрана водных объектов от загрязнений, засорений и 

истощения является одной из первостепенных задач государственной 

политики. Однако административные штрафы для граждан за нарушение 

правил охраны водных объектов не являются серьёзным наказанием. 

         Предлагается увеличить суммы штрафов: 

         – за нарушение водоохранного режима на водосборах водных объектов, 

которое может повлечь загрязнение указанных объектов или другие вредные 

явления, – от 1500 рублей до 2000 рублей (на сегодняшний день размер 

штрафа составляет от 500 до 1000 рублей); 

         – за нарушение требований к охране водных объектов, которое может 

повлечь их загрязнение, засорение и (или) истощение, – от 2500 рублей до 3000 

рублей (на сегодняшний день размер штрафа составляет от 1500 до 2000 

рублей). 

         Данная законодательная инициатива будет направлена в Госдуму РФ для 

дальнейшего рассмотрения. 

 

 Федеральная повестка  

Приморских депутатов услышали в Правительстве России  

                                                  Законодательное Собрание Приморского края  

 

         Депутаты Законодательного Собрания Приморского края совместно с 

Правительством региона накануне приняли обращение в Правительство РФ, 

которое касается новых тарифов на электроэнергию. 

Как отмечают депутаты краевого парламента, в последнее время поступает 

очень много обращений от граждан в адрес Законодательного Собрания о том, 

что жителям частных домов приходят квитанции за потребление 

электроэнергии, в которых фигурируют весьма значительные суммы. 

        В результате обсуждения Правительство и депутаты Приморья приняли 

решение выйти с инициативой в федеральные органы власти о пересмотре 

диапазонов потребления электроэнергии для населения. Губернатором 

Олегом Кожемяко и депутатами Законодательного Собрания Приморского 

края предложено предусмотреть применение коэффициента сезонности для 

регионов. 

        В итоге Правительство РФ расширило меры поддержки домохозяйств с 

электроотоплением. Соответствующее решение оперативно принято на 

основе обращений граждан и региональных властей, в том числе и 

Приморского края, направленных накануне. Так, Правительство РФ 

постановлением №183 расширило возможность применения сезонного 

коэффициента к максимальному значению потребления электроэнергии для 

людей, проживающих в домах, оборудованных электроотопительными 

установками. Новый документ предполагает пересчет стоимости 
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электроэнергии с начала 2025 года для граждан, проживающих в домах, 

оборудованных электроотопительными установками. 

 

На внеочередном заседании Думы принято обращение по жителям 

приграничья 

Курская областная Дума  

 

         На заседании регионального парламента принято обращение к 

председателю правительства РФ Михаилу Мишустину, в котором поднимают 

тему ущерба, нанесённого украинскими военными бизнесу и жителям 

приграничных районов и территорий, где введён режим 

контртеррористической операции. Деятельность многих предприятий там 

остановлена, а жители утратили имущество и вынуждены были переехать в 

другие населённые пункты. Для поддержки пострадавших предпринимателей 

правительство РФ постановлением от 4 сентября 2024 года продлило для них 

сроки уплаты налогов и страховых взносов на 12 месяцев, начиная с 1 августа 

2024 года. Региональный парламент просит продлить эти сроки на 24 месяца. 

         Ещё одно постановление федерального правительства от 7 декабря 2024 

года в качестве меры поддержки жителей приграничья продлевает сроки 

уплаты ими налогов на имущество, транспорт и землю до 1 декабря 2025 года. 

Депутаты предлагают установить новый срок – 1 декабря 2026 года. 

    

 Межпарламентские связи    

Парламентарии предлагают петербургским коллегам сделать 

регистрацию собак обязательной в обоих регионах  

Законодательное Собрание Ленинградской области   

 

         На 60-м заседании Законодательного собрания Ленинградской области 

принято обращение к Законодательному Собранию Санкт-Петербурга по 

вопросу обязательной регистрации домашних животных на территории 

соседнего региона. Напомним, в Ленинградской области норма об 

обязательной регистрации собак (в течение 30 календарных дней с даты 

достижения собакой трехмесячного возраста) вступила в силу с начала 

текущего года. За неисполнение требования об обязательной регистрации 

домашнего животного на территории Ленинградской области установлены 

штрафы.  

         В обращении на имя председателя петербургского 

парламента Александра Бельского областные депутаты обращают внимание 

коллег на то, что многие садоводы из Санкт-Петербурга летом проживают на 

своих садовых участках в Ленинградской области вместе со своими 

питомцами А по окончании дачного сезона в области оказываются тысячи 

брошенных петербургскими дачниками животных и это составляет 

существенную проблему.  



4 

 

         В обращении областные депутаты просят петербургских парламентариев 

установить обязательную регистрацию домашних животных в Санкт-

Петербурге для «сокращения численности животных без владельцев, 

определения принадлежности домашних животных их владельцам, в том 

числе в целях обеспечения возможности возврата пропавших домашних 

животных их владельцам, о также учитывая необходимость координации и 

взаимодействия по указанному вопросу».  

 

 Льготы участникам СВО и их семьям     

Бесплатные социальные услуги продолжат получать контрактники –  

участники СВО 

Законодательное Собрание Челябинской области   

 

         Депутаты Законодательного Собрания единогласно поддержали 

изменения в областной закон «Об организации социального обслуживания 

граждан в Челябинской области», внесенные губернатором Челябинской 

области Алексеем Текслером. 

        Перечень категорий граждан на получение бесплатных социальных услуг 

во всех формах социального обслуживания дополнен сотрудниками 

Следственного комитета Российской Федерации, исполняющими или 

исполнявшими служебные (должностные) обязанности на территориях 

Донецкой и Луганской Народных Республик, Запорожской и Херсонской 

областей и членами их семей. 

         Также граждане, заключившие контракт для прохождения военной 

службы с Министерством обороны РФ в текущем году, смогут бесплатно 

получать социальные услуги в форме социального обслуживания на дому, в 

полустационарной и стационарной формах социального 

обслуживания. Напомним, ранее эта норма действовала для заключивших 

контракт с Минобороны РФ в период с 21 сентября 2021 года по 31 декабря 

2024 года. 

 

Мособлдума планирует внести изменения в закон в части квотирования 

рабочих мест для ветеранов боевых действий  

Московская областная Дума  

 

        «Наш закон работает, на квотируемые рабочие места уже 

трудоустроились почти 50 ветеранов боевых действий. Мы постоянно 

прислушиваемся к авторитетному мнению наших уважаемых воинов и хотим, 

чтобы закон работал наиболее эффективно. Поэтому мы предлагаем внести в 

него изменения – чтобы квота считалась выполненной только после того, как 

ветеран боевых действий будет принят на это квотируемое рабочее место», – 

подчеркнул Игорь Брынцалов. 
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         Председатель Комитета по социальной политике и здравоохранению 

Андрей Голубев подчеркнул, что это будет по аналогии с тем, как сейчас 

действует выполнение квоты для инвалидов. «Раньше предприятие могло 

просто отчитаться, что оно такое рабочее место создало. Теперь принят закон, 

по которому квота считается выполненной только после того, как инвалид 

трудоустроен». 

        Для работодателей, численность сотрудников которых составляет более 

100 человек, квота для приёма на работу граждан, испытывающих трудности 

в поиске работы, в том числе для ветеранов боевых действий, составляет 1% 

от среднесписочной численности работников. 

          

 Региональное законодательство   

1 марта в Башкортостане вступают в силу запрет ночных «наливаек»  

                                    Государственное Собрание Республики Башкортостан             

 

        Вступают в силу принятые осенью изменения в Закон «О регулировании 

деятельности в области производства и оборота этилового спирта, 

алкогольной и спиртосодержащей продукции и об ограничении потребления 

(распития) алкогольной продукции в Республике Башкортостан». 

         – Эта мера должна, наконец, решить проблему «наливаек» – маленьких 

магазинов в жилых кварталах, которые, маскируясь под точки общепита, 

продают алкоголь в любое время. Дело в том, что магазины на территории 

нашей республики не имеют право продавать алкоголь после 23.00, а вот 

заведений общественного питания это не касается. По формальным 

основаниям «наливайки» относятся именно к общепиту. С 1 марта те точки 

общепита, которые находятся непосредственно в жилом доме или возле него, 

торговать спиртным ночью не смогут, – сообщил Председатель 

Государственного Собрания – Курултая Республики Башкортостан 

Константин Толкачев. 

         Законом установлен запрет на розничную продажу алкогольной 

продукции при оказании услуг общественного питания (за исключением 

ресторанов) в ночное время (с 23 часов до 8 часов), в случае если объект 

общественного питания находится в многоквартирном доме и (или) на 

прилегающей к нему территории. 

         Исключение сделано только для Нового года: в ночь с 31 декабря на 1 

января «наливайкам» даны дополнительные четыре часа для ночной работы. 

 

Принят краевой закон о дополнительных мерах поддержки семей, 

имеющих детей  

                                                             Законодательная Дума Хабаровского края  

 

         В Законодательной Думе Хабаровского края на очередном заседании 

депутаты приняли краевой закон о дополнительных мерах поддержки семей, 

имеющих детей. Семьям, воспитывающим пять и более детей, 
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предоставляется право использования средств материнского капитала для 

приобретения автомобиля. Требуется соблюдение определенных условий: 

машина должна быть не старше восьми лет с года выпуска, нельзя продавать 

автомобиль в течение года после его приобретения и регистрации. 

      Кроме того, предусмотрена возможность использовать средства 

материнского капитала для строительства индивидуального жилого дома по 

договору строительного подряда с использованием счета эскроу. Также 

законопроектом позволяется получить остаток маткапитала, не превышающий 

10 тысяч рублей, в виде единовременной выплаты.   

        Напомним, в Хабаровском крае многодетные семьи кроме федерального 

материнского капитала получают краевой (семейный) маткапитал. Данная 

материальная поддержка назначается при рождении третьего и последующих 

детей, а его сумма ежегодно индексируется. Сейчас она составляет около 342 

тысяч рублей на третьего ребенка. При рождении четвертого и каждого 

последующего ребенка размер маткапитала увеличивается на 50 тысяч рублей. 

Потратить региональную поддержку можно на улучшение жилищных 

условий, образование детей и родителей, медицинские услуги, газификацию 

жилого помещения и компенсацию этих затрат. 

 

Средства для мониторинга уровня глюкозы будут выдавать студентам 

до достижения 23 лет  

                                                Законодательное Собрание Ульяновской области    

 

         Изменения в закон «Об обеспечении несовершеннолетних граждан 

Российской Федерации, постоянно проживающих на территории Ульяновской 

области и страдающих сахарным диабетом, отдельными видами медицинских 

изделий» подержаны парламентариями на очередном заседании 

Законодательного Собрания. 

        Напомним, в конце 2022 года принят региональный закон, 

гарантирующий обеспечение детей с сахарным диабетом устройствами для 

введения инсулина, а также ланцетами (прокалывателями) для 

самостоятельного определения уровня глюкозы в крови. Корректировки 

распространяют эту меру поддержки на граждан, обучающихся очно по 

основным образовательным программам, до достижения ими возраста 23 лет.  

        По словам Председателя Законодательного Собрания Валерия 

Малышева, принятие корректировок – это ульяновская инициатива, так как на 

федеральном уровне для данной возрастной категории студентов бесплатное 

обеспечение препаратами самоконтроля не предусмотрено. 
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Положения закона о курортном сборе в Алтайском крае признали 

утратившими силу 

                                                    Алтайское краевое Законодательное Собрание  

 

        Депутаты АКЗС в ходе 38-й сессии признали утратившими силу 

отдельные положения регионального закона «О введении платы за 

пользование курортной инфраструктурой в Алтайском крае». 

         Решение связано с тем, что в 2024 году завершился эксперимент по 

развитию курортной инфраструктуры на территории Алтайского края. На 

время действия эксперимента за неуплату сбора предполагалась 

административная ответственность, которую теперь также отменят. 

         Напомним, на смену курортному сбору, который взимался только в 

нескольких регионах, пришел туристический налог, который введен 

федеральным законом с 1 января 2025 года. Установить сбор самостоятельно 

может каждая территория по своему усмотрению. В Алтайском крае ряд 

муниципалитетов приняли такое решение. Платеж за гостя там составит от 100 

рублей в сутки. Собранные деньги пойдут в местные бюджеты. 

 

Экологическое образование в Нижегородской области получило новые 

возможности для реализации 

Законодательное Собрание Красноярского края   

 

        На заседании Законодательного Собрания Нижегородской области 

депутаты приняли во втором чтении разработанный Молодёжным 

парламентом закон, благодаря которому станет проще реализовывать проекты 

экологического просвещения в школах. 

        «Я думаю, самое главное сейчас – это научить наших детей заботиться о 

природе. Экообразование и экопросвещение помогут сохранить ее для себя и 

потомков», – отметил председатель Законодательного Собрания Евгений 

Люлин. 

         Члены молодежного парламента работают со школами Нижнего 

Новгорода с июня 2024 года. Практика показала, что экологическое 

образование сегодня держится исключительно на энтузиазме педагогов. Хотя 

спрос на него огромный. Согласно данным Национального агентства 

финансовых исследований 77% граждан России убеждены, что основы 

экологической грамотности должны преподаваться в школе. Внесение 

изменений в закон позволит сделать экопросвещение более системным и 

социально ориентированным. 

         Молодежный парламент готов полностью включиться в процесс 

организации эколого-просветительской работы среди школьников и 

воспитанников дошкольных образовательных учреждений. Уже сейчас 

совместно с министерством образования и науки Нижегородской области 

прорабатывают варианты эколого-просветительской работы, которые бы 
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приносили реальную пользу, но в то же время не несли дополнительной 

чрезмерную нагрузки ни для ребят, ни для преподавателей. 

 

Единой картой жителя Красноярского края можно будет оплачивать 

транспортные услуги 

                                                   Законодательное Собрание Красноярского края   

 

        В первом чтении рассмотрены поправки в закон «Об обеспечении равной 

доступности услуг общественного транспорта». Сейчас целый ряд граждан 

пользуется льготным проездом на электричках и в автобусах в городах, на 

муниципальных и межмуниципальных маршрутах пригородного и 

междугородного сообщения. Это ветераны труда, инвалиды, дети из 

многодетных семей, участники войны, пенсионеры и т.д. Для оплаты проезда 

им выдается социальная карта. 

         На территории Красноярского края планируется поэтапный переход с 

использования социальной карты и единой социальной карты Красноярского 

края. Можно будет не носить с собой несколько карт, а оплачивать свой проезд 

в общественном транспорте по льготной цене банковской картой платежной 

системы «Мир». Для этого ее нужно будет зарегистрировать на портале 

государственной информационной системы министерства цифрового 

развития Красноярского края «Единая карта жителя Красноярского края». 

         Постепенно пойдет переход с социальной карты на «ЕКЖ», новым 

получателям льгот будет выдаваться уже она. Причем не в виде пластика, это 

будет цифровая экосистема: личный кабинет на портале и приложение. 

 

 Мероприятия    

Сергей Жестянников: «Внедряем новый формат работы - отчеты глав 

муниципалитетов на сессии Законодательного Собрания» 

Законодательное Собрание Вологодской области    

 

         На 44-й сессии Законодательного Собрания Вологодской области в 

рамках Правительственного часа с отчетом выступил глава Никольского 

округа Вячеслав Панов. Новый формат, где руководители муниципалитетов 

предметно рассказывают о планах развития, запущен по инициативе спикера 

ЗСО Сергея Жестянникова. 

         «Мы продолжаем перенастройку регионального парламента. Наравне с 

правительственными часами, где мы погружаемся в отраслевые вопросы, 

теперь будем детально изучать проблематику конкретных территорий. Это не 

просто формальная история, когда руководители муниципалитетов 

рассказывают о перспективах. В отчет вшивается реальные инвестиционные и 

инфраструктурные решения, планы долгосрочного развития, которые 

обозначены в Стратегии развития региона, – рассказал председатель 

Законодательного Собрания. – Наша задача – не просто заслушать статистику, 
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а вместе с муниципалитетом проанализировать проблемы и найти пути 

решения. Этой работой мы уже занимаемся на выездных заседаниях 

комитетов и парламентских днях. И обратная связь от главы муниципалитета 

– важный этап такого взаимодействия». 

         Парламентарии акцентировали внимание на необходимость ремонта 

дорожного полотна в округе, усиления поддержки бойцов СВО, повышения 

доходной базы за счет инвестиционных проектов, улучшения работы 

почтовых отделений. 

          «Все вопросы взяты в работу. Будем прорабатывать их вместе с главой 

Никольского округа», – подчеркнул председатель Законодательного Собрания 

Сергей Жестянников. 
 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

Управление по информации и связям с общественностью  

аппарата Думы Ставропольского края 

Рябчиков Сергей Евгеньевич 

(8652) 26-81-53 


